

CHEMIN DE VIE DES LAÏCS DE L'ASSOMPTION



Texte approuvé par le CGP
Février 2014

Jésus Christ
Verbe éternel,
envoyé par le Père et consacré par l'Esprit,
s'est fait chair,
et a établi sa demeure parmi nous.
Fils de Dieu et Fils de son Peuple,
il est entré dans l'histoire des hommes,
prenant le même chemin que ses frères,
annonçant l'Évangile aux pauvres.

*

Pour rassembler en un seul peuple
tous les enfants de Dieu dispersés,
il a fait la paix par le Sang de Sa Croix.
Aussi Dieu, le ressuscitant des morts, l'a fait **Seigneur**,
à la louange de Sa Gloire.

*

Adorateur du Père et Sauveur des hommes
Christ nous appelle,
nous, Laïcs de l'Assomption,
à le suivre chaque jour
et à nous engager à le connaître et à le faire connaître,
à l'aimer et à le faire aimer,
et ainsi à étendre son Règne.

*

L'Incarnation,
mystère par lequel l'homme est divinisé
et par lequel toutes choses sont réconciliées en Christ,
est le fondement de notre spiritualité et de nos actions.

*

Sur les traces de Marie-Eugénie,
en communion avec les Religieuses de l'Assomption,
riches de l'esprit de l'Église,
animés de la passion pour l'Évangile et pour notre temps,
nous, Laïcs de l'Assomption, voulons travailler
à **l'extension du Règne** dans le monde,
gloire de Dieu et bonheur des hommes.

La source et la force de notre engagement apostolique seront
la prière, l'adoration et l'écoute de la Parole.
L'esprit de foi, le zèle, la liberté intérieure, le dégage-ment joyeux,

qui ont animé Mère Marie-Eugénie,
nous aideront à vivre en plénitude notre vocation.

*

En nous confiant humblement à la miséricorde de Dieu,
nous nous engageons à nous aider et à nous encourager mutuellement sur le chemin de l'amour,
en vivant entre nous et avec les Religieuses de l'Assomption
une alliance qui nous ouvre à une fraternité universelle.

*

Par **Marie**, nous nous laissons mener à Jésus

**Puisqu'à l'Assomption
« Tout est de Jésus Christ
Tout est à Jésus Christ
Tout doit être pour Jésus Christ »¹.**

¹ Marie-Eugénie, Instruction 2 mai 1884

INTRODUCTION

*« Je bénis le Seigneur qui s'est fait mon conseil...
Je place constamment le Seigneur devant mes yeux...
Tu me feras connaître le chemin de vie »
(Psaume 15)*

Nous, Laïcs de l'Assomption engagés sur ce Chemin de Vie, nous sommes des chrétiens qui voulons vivre au cœur de l'Église notre engagement baptismal, cheminer vers la sainteté et faire nôtres la spiritualité et la mission de la Congrégation des Religieuses de l'Assomption.

Nous nous fions à Dieu, nous voulons nous nourrir de sa Parole pour qu'Il nous fasse connaître le chemin de la vie, qui nous sera révélé au jour le jour. Sur ce chemin, nous voulons suivre Jésus-Christ qui est « chemin, vérité, vie »².

Nous vivons notre lien avec la Congrégation en Assomption-Ensemble, en formant une communauté avec d'autres laïcs en nous engageant dans la spiritualité de Sainte Marie-Eugénie dans les trois dimensions du charisme de l'Assomption, don de Dieu à l'Église :

- Fraternité et communauté
- Prière et contemplation
- Mission au service du Royaume

La Congrégation des Religieuses de l'Assomption s'engage à accompagner ces Communautés.

Comme Laïcs engagés au Chemin de Vie, nous voulons avoir une attitude de « *dégagement joyeux* »³ face à la vie ; d'écoute des cris du monde, d'engagement pour la justice, la solidarité et la défense de la vie, avec une attention spéciale pour la dimension éducative dans toutes nos actions.

Nous voulons « connaître et aimer Jésus Christ, le faire connaître et le faire aimer »⁴ et « découvrir en quoi Dieu peut se servir de nous »⁵ pour la réalisation de son règne.

Nous nous incarnons dans le monde où nous vivons, nous le regardons avec confiance comme Dieu le voit, partageant ainsi l'idéal de Sainte Marie Eugénie de transformer la société avec les faibles moyens de l'Évangile⁶.

² Jean 14,6

³ « Pourquoi ne pas avoir un dégagement joyeux ? Est-ce que tout ne nous y porte pas ? Puisque Dieu est un Père, ayons confiance en Lui, montons vers celui qui est la Bonté infinie et dont la miséricorde l'emporte sur la justice. Cette disposition va bien avec l'adoration qui accepte tout de la main de Dieu ; elle fait que cette acceptation n'est pas triste, désolée, mais joyeuse et confiante. Avant de connaître la volonté de Dieu, l'âme se confie en lui, quand elle la connaît, elle la prend du meilleur côté avec un certain dégagement joyeux de toute vue humaine et terrestre » Instructions de Sainte Marie-Eugénie aux sœurs le 19 mai 1878 – Textes Fondateurs I p. 477 (Ed. Française)

⁴ Selon la Règle de Vie des sœurs, et d'après les mots de Mère Marie-Eugénie : « Faire connaître Jésus-Christ ainsi que sa Sainte Église » (Constitutions 1888)

⁵ Cf. Lettre probablement au P. Lacordaire, Cf. Origines I – 2^e partie – Chapitre IX – “Il faut le faire courageusement par les moyens de la foi – les pauvres et impuissants moyens que Jésus-Christ a pris. – Textes Fondateurs I p. 117 (Ed. Française)

⁶ Idem

Chapitre 1 : Une vie communautaire

1.1. Nous sommes appelés à vivre une fraternité accueillante, ouverte à la diversité, capable de promouvoir et encourager les dons de l'autre, disponible à l'écoute, pleine de joie.

Nous vivons un style de relation simple, vrai, qui conduit à la paix, selon l'esprit de famille propre à la tradition de la congrégation⁷.

1.2. Nous vivons cette relation au sein de **la famille** où nous sommes nés, dans la famille que nous avons fondée, dans notre travail, dans chacun de nos lieux de vie, en nous enrichissant mutuellement.

1.3. Nous voulons former une communauté avec d'autres Laïcs de l'Assomption (appelée selon les régions du monde « **Fraternité Assomption** » ou « **Communauté de Laïcs Assomption** »). Cellule d'Eglise, chacune de nos Fraternités (Communautés de Laïcs) s'efforce de vivre, jour après jour, « *d'un seul cœur* »⁸, un partage de foi, de vie, de prière à la lumière de la Parole, selon un rythme décidé ensemble qui permette de véritables échanges, une meilleure connaissance mutuelle, une entraide plus approfondie, un soutien actif, l'élaboration et la réalisation de projets de service.

Chaque fraternité (Communauté des laïcs) a une communauté de référence.

1.4. Faisant partie d'une Fraternité (Communauté de Laïcs), nous nous engageons à une présence régulière et active lors des rencontres communautaires. Nous voulons, au sein de cette Fraternité (Communauté de Laïcs), apprendre à mieux vivre l'amitié, la prière et la solidarité, à l'intérieur du groupe, dans l'Église, et autour de nous. De cette façon, nous voulons témoigner d'une Église proche de toute personne. Autant que possible, dans nos rencontres, il y aura toujours, une religieuse ou toute la communauté religieuse de référence. Avec elles nous sommes effectivement Assomption-Ensemble.

1.5. Nos Fraternités (Communautés de Laïcs) Assomption poursuivent deux objectifs se nourrissant l'un l'autre : l'amour fraternel au sein du groupe, et l'amour fraternel au-delà du groupe.

⁷ Selon les paroles de Sainte Marie-Eugénie le 18 août 1884 : « Gardez toujours, mes sœurs, ce que j'appellerai notre ancien esprit, celui qui régnait parmi nous dans nos commencements (ceux de la fondation des Religieuses de l'Assomption). C'était une certaine bonhomie, simplicité et bienveillance. (Instructions de Chapitre, Vol. V p.202 – Éd. 2005)

⁸ Actes 2, 46

Chapitre 2 : Vie de prière et Spiritualité

2.1. Désirant mieux connaître la spiritualité de l'Assomption, telle qu'elle s'exprime dans les écrits de Sainte Marie-Eugénie, nous cherchons à enraciner notre histoire spirituelle et personnelle dans le charisme et la spiritualité de la congrégation des Religieuses de l'Assomption.

2.2. Par l'adoration, l'écoute et la lecture régulière de la Parole de Dieu, la célébration de l'office divin, nous apprenons à reconnaître que Dieu est le Centre de l'Histoire et de notre vie, et à porter un regard positif sur le monde, sur notre famille et sur notre milieu.

2.3. Nous portons un amour particulier à l'Eucharistie, par laquelle toutes les réalités sont rassemblées et présentées au Père pour être transformées par le Christ.

2.4. Avec Sainte Marie-Eugénie, « nous demandons à Dieu le don de prière continuelle »⁹. Nous choisissons de donner du temps pour la rencontre personnelle quotidienne avec Dieu, pour nous maintenir unis à lui et approfondir notre communion avec lui.

Si possible, nous prions en famille.

2.5. Nous vivons ensemble des temps communs de prière à la lumière de la Parole de Dieu pour croître comme communauté, célébrer la fraternité, présenter à Dieu les grandes causes du monde.

Dans la mesure du possible nos Fraternités (nos Communautés de Laïcs)

- réservent un temps de prière à chacune de leurs rencontres,
- organisent des temps plus particulièrement dédiés à cette prière (retraites, par exemple),
- célèbrent ensemble l'Eucharistie,
- participent à la prière de la communauté des Religieuses de l'Assomption la plus proche,
- se joignent aux occasions de prière proposées par la paroisse ou le diocèse.

2.6. Chacune de nos Fraternités (Communautés de Laïcs) sait trouver le rythme de prière, d'approfondissement de la spiritualité de l'Assomption et de partage de la Parole, qui lui est bénéfique, en ayant le souci que chacun de ses membres puisse, selon l'étape de son cheminement, trouver dans ce rythme la nourriture dont il a besoin pour marcher sur ce Chemin de Vie qu'il a choisi de suivre.

2.7 L'accompagnement du cheminement personnel est un instrument qui aide la croissance humaine et spirituelle. Là où c'est possible on le favorisera et l'encouragera.

⁹ Mère Marie-Eugénie Note de Retraite n°204/02, 1847

Chapitre 3 : La mission et le service

3.1. Quels que soient notre profession, notre rôle dans la fraternité (dans la communauté), notre âge, notre santé, nos talents, nous désirons « *chercher en quoi Dieu peut se servir de nous* »¹⁰ pour réaliser son Règne dans le monde.

Nous reconnaissons que la grâce de notre baptême est une invitation joyeuse, pressante et permanente à nous faire les annonceurs actifs de la bonne nouvelle de l'amour de Dieu pour l'humanité.

3.2. Nous voulons être des voix prophétiques de l'Église autour de nous. Nous sommes conscients que notre voix portera mieux si elle est nourrie de l'Évangile, si cette inspiration tirée de l'Évangile est créatrice de joie pour nous-mêmes et pour ceux que nous rencontrons.

3.3. Nous voulons être disponibles pour le service de la Congrégation et de la communauté ecclésiale, manifestant ainsi que le charisme de l'Assomption est au service de l'Église.

3.4. Nous sommes attentifs aux questions du monde et nous nous engageons en faveur de la justice, de la solidarité et de la paix, avec une attention particulière pour la dimension éducative.

3.5. Nous cherchons à ce que chacune de nos Fraternités (Communautés de Laïcs) choisisse un engagement de service en groupe en ayant à cœur de privilégier les plus défavorisés. Les options personnelles de service sont assumées par toute la Fraternité (Communauté) à travers le partage et la prière.

Chapitre 4 : Formation

4.1. Nous voulons que le Chemin de Vie dans lequel nous sommes engagés soit un chemin de croissance :

¹⁰ Sainte Marie-Eugénie dans une lettre non datée, probablement au père Lacordaire, entre 1841 et 1844. Cf. Origines I 2^e partie Chap. XI – Textes Fondateurs p. 117 (Ed. Française)

- dans la foi et la connaissance de la Parole de Dieu
- dans la connaissance, la compréhension et la mise en pratique des valeurs du charisme de l'Assomption
- dans la dimension communautaire
- dans la compréhension du monde en vue d'une annonce efficace de l'Évangile
- dans les compétences qui nous permettront de remplir le service que nous voulons rendre à l'Église et au monde.

Nous cherchons à nous former concrètement dans ces domaines, seuls et/ou avec la Fraternité (Communauté de Laïcs) à laquelle nous appartenons.

4.2. Dans la mesure du possible, nous profitons des moyens que propose chaque Province pour permettre aux personnes engagées dans le Chemin de Vie de se former et de partager.

Chapitre 5 : Processus d'initiation

5.1. Après un temps d'au moins un an de participation au groupe et de formation avec un accompagnement par une sœur et/ou une fraternité (communauté de laïcs), une personne, désirant vivre sa vie chrétienne selon le charisme et la spiritualité de l'Assomption et veut s'engager dans une relation étroite et stable avec la Congrégation des Religieuses de l'Assomption, peut demander de s'engager au Chemin de Vie.

Vérifiée la solidité de cette demande, nous proposons à cette personne un engagement pour une durée d'un an, se concrétisant lors d'une rencontre de la Fraternité (Communauté de Laïcs).

5.2. Avant la cérémonie de l'engagement, le laïc exprime par écrit, si possible, les raisons motivant son engagement dans le Chemin de Vie et il les partage avec ceux qui l'ont accompagné sur ce chemin. Ce discernement est présenté et ratifié par la Supérieure Provinciale.

5.3 Là où il n'y a pas de Fraternité (Communauté de Laïcs) Assomption, il y a parfois des membres d'Assomption-Ensemble qui manifestent le désir de s'engager dans ce Chemin de Vie. Ils discerneront avec la Communauté des religieuses la plus proche le processus à suivre et la meilleure manière de concrétiser la dimension communautaire de leur engagement.

Chapitre 6 : L'Engagement

6.1 Notre engagement se réalise en Assomption-Ensemble. Là où c'est possible, il se déroule en présence de notre Fraternité (Communauté de Laïcs) et avec les sœurs de la Communauté référente des Religieuses de l'Assomption. On peut célébrer une Eucharistie d'action de grâces à cette occasion.

6.2 Afin de respecter l'état de vie laïque, l'engagement ne peut être confondu avec la profession religieuse.

6.3. La cérémonie d'engagement se déroule en plusieurs temps. Après un temps de prière en commun et de méditation d'un passage de la Parole de Dieu, **le Laïc de l'Assomption manifeste son engagement** en disant :

« En ce jour, devant la Fraternité Assomption (Communauté de Laïcs Assomption) de ..., moi, ..., je désire affirmer mon engagement de Laïc de l'Assomption.

Je veux être fidèle à mon Baptême, maintenir ma vie unie au Christ présent dans tous mes frères. Je veux que son amour soit la source et le modèle de cette unité.

Je veux me laisser éclairer chaque jour par la Parole de Dieu qui est force et lumière, qui permet de faire toute chose nouvelle, me sollicite et me donne la force de travailler pour la justice, la paix et la solidarité.

Je veux fortifier ma foi par les Sacrements et vivre en Église mon engagement de Laïc de l'Assomption.

Je veux faire mien l'ardent désir de Marie-Eugénie de connaître le Christ et de le faire connaître, de l'aimer et de le faire aimer.

Et je m'engage dans la Fraternité (Communauté de Laïcs) de ... pour ensemble prier, nous entraider, mener un projet de service, à la lumière du Chemin de Vie des Laïcs Assomption.»

A la fin de cet engagement, le nouveau membre reçoit le signe de son appartenance et le Chemin de Vie. Ce signe d'appartenance est une croix en métal argenté qui s'inspire de la croix de bronze que portent les sœurs de l'Assomption.

Puis **la Fraternité (Communauté)** qui reçoit le nouveau Laïc de l'Assomption invite chacun de nous à faire sienne et à dire en commun une prière d'action de grâces. Ce peut être la suivante ou une autre choisie selon les lieux:

« Merci, Seigneur, pour ta fidélité.

Merci d'augmenter notre foi, force qui nous fait cheminer et donne sens à notre vie.

Merci pour ces mois durant lesquels nous avons pu partager avec Toi et au sein de notre Fraternité (notre Communauté de Laïcs) expériences, joies, tristesses, difficultés, espoirs, projets et rêves.

Merci de nous avoir réunis dans un seul corps en nous constituant dans une seule famille.

Merci pour l'amitié qui nous unit et nous constitue en communauté.

Merci pour ce nouveau frère (cette nouvelle sœur) qui vient de nous rejoindre pour que nous cheminions plus étroitement ensemble.

Merci pour Marie. La première croyante. La femme de foi qui a su dire oui.

Merci parce qu'elle a su recevoir et faire vivre en elle la promesse de Dieu.

En elle et par elle, a été annoncée et accomplie la promesse du salut.

Merci, Seigneur, pour nous avoir invités à être tes disciples, à l'exemple de Marie-Eugénie.

Encouragés par elle et à sa suite nous te disons à nouveau que nous voulons :

être des témoins de ta Bonne Nouvelle dans nos familles, notre travail quotidien, le lieu où nous habitons, dans chacune de nos actions, dans chacun de nos gestes, chacun de nos mots,

faire de la vie un lieu de joie et, jour après jour, apporter à nos frères, les plus faibles et dans le besoin, un amour efficace qui réalise concrètement l'Espérance que tu nous offres.

Pour tout ceci, aujourd'hui, dans la joie de nous sentir aimés passionnément par toi Seigneur, nous mettons nos mains dans tes mains et nous engageons à travailler pour l'Extension du Royaume. »

6.4 Le renouvellement de ces engagements pour ceux d'entre nous qui le désirent se fait en communauté au moment choisi par la Province en reprenant la formule d'engagement dans un moment de prière. Chaque Province pourra décider de la durée du renouvellement (entre 1 et 3 ans).

6.5 Si un membre de la Communauté (Fraternité) de laïcs ne désire pas renouveler son engagement, il le communiquera à la Communauté (Fraternité) et il rendra le signe d'appartenance.

Ce chemin de Vie est un itinéraire proposé à ceux qui en tant que laïcs veulent vivre la grâce de leur Baptême selon le Charisme de la Congrégation des Religieuses de l'Assomption et la spiritualité de sa fondatrice Sainte Marie Eugénie. Il s'agit donc d'une invitation spirituelle qui s'adresse à tous ceux qui désirent la recevoir.